



*Legislatura de la Provincia  
de Río Negro*

**FUNDAMENTOS**

La música clásica y la participación en orquestas sinfónicas en general se presentan como espacios lejanos a los sectores populares debido tanto a cuestiones simbólicas más ligadas a una actividad a veces elitista, pero también a cuestiones materiales ya que los instrumentos y los lugares de formación no suelen ser accesibles.

El Derecho a la Cultura entendido como Derecho Humano comprende el acceso a la cultura como cuestión fundamental y para ello el Estado tiene que ser garante. En esta línea, el Programa Nacional de Orquestas y Coros infantiles y juveniles del Bicentenario, creado en el año 2010, es una política que pretende acercar a niños, niñas y adolescentes a la formación musical como herramienta para fortalecer trayectorias escolares.

En este marco, la provincia de Río Negro también asume su rol en este tema y en el año 2012 crea el Programa de Orquestas y Coros infantiles y juveniles con el objetivo de mejorar el acceso de bienes y servicios culturales a niños, niñas y adolescentes, entre otros.

La Orquesta infanto juvenil "Ayun Hueney" funciona hace más de 10 años en la localidad de El Bolsón. Esta experiencia comienza con el interés de maestras y maestros de poder acercar a los chicos y chicas de la escuela primaria n°337, de un barrio popular, a distintos instrumentos musicales. A partir de este interés se articuló con la provincia y nación para que el proyecto sea parte de las Orquestas del Bicentenario. Este proyecto después se incorporó al programa provincial de Orquestas y Coros infantiles y juveniles del cual es parte hasta el día de hoy.

La creación de una orquesta en una escuela primaria se puede entender en el marco de las prácticas educativas no escolares, las cuales pretenden aportar e incidir en otros aspectos además del trayecto escolar. Allí se pone en juego lo educativo con otros aspectos como lo comunitario, lo cultural y lo social, ampliando el espacio de la escuela a todo el barrio y localidad. En otras palabras, este proyecto se desarrolla en una escuela, pero tiene un formato que excede lo escolar ya que acerca los instrumentos a quienes quieran aprender y participar sin importar a qué escuela vayan, genera espacios de encuentro entre niños, niñas y adolescentes y también entre las familias, aportando al desarrollo de las infancias y adolescencias y también al desarrollo de espacios culturales en la localidad.



*Legislatura de la Provincia  
de Río Negro*

En este sentido, se destaca el aporte social y comunitario que la orquesta "Ayun Hueney" significa tanto en el barrio Usina como en toda la localidad de El Bolsón. Este proyecto fortalece el acceso a la cultura de niños, niñas y adolescentes, generando nuevas oportunidades. El espacio de la orquesta se presenta como un lugar de contención y pertenencia que contribuye a construir y mejorar lazos comunitarios no sólo entre familias del barrio sino también con el resto de la comunidad. Esta experiencia también les permite a chicos y chicas conocer otros espacios y otros lugares ya que han podido participar de jornadas compartiendo con orquestas de distintos niveles.

En la actualidad la orquesta convoca alrededor de 70 niños/as y adolescentes de distintos barrios de El Bolsón que pueden proyectarse, fortalecerse, y generar expectativas personales en una carrera musical, una oportunidad que sería inaccesible para muchos de ellos si tuvieran que pagar las clases y comprar los instrumentos.

Cabe resaltar que la orquesta en 2023 participó de jornadas como la cumbre de educación del Mercosur, el encuentro aniversario del Bicentenario de Bariloche, el encuentro de orquestas de la comarca paralelo 42, articulando acciones de formación en diferentes instituciones educativas y jornadas culturales, resaltando participaciones con la filarmónica de Río Negro, la camareta académica de fundación cooperar y la orquesta del bicentenario entre montañas.

Por ello;

**Autores:** Leandro García, Ana Marks, Daniel Belloso, Pedro Dantas, Luis Ivancich.



*Legislatura de la Provincia  
de Río Negro*

## **LA LEGISLATURA DE LA PROVINCIA DE RIO NEGRO**

### **D E C L A R A**

**Artículo 1°.-** De interés cultural, social, educativo y comunitario la orquesta infanto juvenil "Ayun Hueney" que funciona hace más de diez años en la Escuela n° 337 de la localidad de El Bolsón, la cual forma parte del Programa de Orquestas y Coros infantiles y juveniles de la provincia.

**Artículo 2°.-** De forma.